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Снегопад в Пензе устроил первую проверку местным ком-
мунальщикам. В то время как чиновники отчитывались о 
круглосуточной работе по расчистке города, тротуары 
даже на центральных улицах Пензы утопали в мокрой 
каше из снега и грязи. При этом дворников замечено не 
было. Кто и как готовил город к зиме?
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5  млрд руб.
превысила
задолженность 
муниципалитетов 
в регионе

11 декабря со-
стоится конкурс 
на замещение 
должности мэра 
пензы

134 млн руб.
направят на  
реконструкцию 
стадиона «зенит»
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Что едят 
в школе 

наши 
дети? 
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Но уже на следующий 
день столбик термометра 
поднялся до положитель-
ных значений. Проезжую 
часть очистили, но по тро-
туарам было невозможно 
пройти. Речь идет не о 
дворах, хотя и там твори-
лось что-то ужасное. Даже 
центральные улицы Пен-
зы оказались труднопро-
ходимыми для пешехо-
дов. Фотокорреспондент 
«Горожанина» сделал эти 
снимки 17 ноября.

В это же время в мэ-

рии шла планерка, на 
которой директор МУП 
«Пензадормост» Андрей 
Шевченко отчитывался о 
проделанной работе:

– В ночь на 17 ноября 
на территории города в 
работе по очистке улиц 
принимала участие 71 
единица специализиро-
ванной техники. Повы-
шенное внимание было 
уделено тротуарам, пе-
шеходным переходам, а 
также территориям, при-
легающим к автобусным 

остановкам. В текущем 
сезоне новая техника по-
зволяет обслуживать нам 
все улицы города одина-
ково хорошо и без допол-
нительных затрат.

Складывается впечат-
ление, что чиновники 
живут в другом городе. 
К полудню 17 ноября на 
улице Суворова не был 
очищен ни один троту-

ар, даже у магазинов. На 
всем протяжении улицы 
встретилась единствен-
ная женщина с лопатой. 
Она оказалась местной 
жительницей, прожи-
вающей в частном доме  
№ 62 на улице Суворова. 
Больше тротуары никто 
не убирал. На следующий 
день снова ударил мороз 
и сковал снежную кашу, 
превратив ее в травмоо-
пасные ледяные кочки.

Между тем к наступле-
нию зимы в Пензе готови-
лись. Вспомните парад до-
рожной техники, которая 
в погожий осенний денек 
выстроилась на площа-
ди перед мэрией. По све-
дениям администрации 
Пензы, в этом году авто-
парк спецтехники замет-
но усилили, потратив на 
это 30 миллионов рублей.

К наступающему зим-
нему сезону было при-
обретено девять новых 
пескоразбрасывателей 
и плужно-щеточных ма-
шин, а также фронталь-
ный и лаповый снегопо-
грузчики. Кроме этого, на 
предстоящую зиму заго-
товили 30 тысяч тонн пе-
ска, 4,5 тысячи тонн соли, 
порядка одной тысячи 
тонн сухого реагента. Но 
дворников с лопатами 
элементарно не хватает.

Кстати, МУП «Пенза-
дормост» в этом году укре-
пили слиянием со СМУП 
«Мастер». Ожидалось, что 
это позволит повысить 
эффективность работы 
спецтехники, сконцен-
трированной в одном уч-
реждении. Уборка улиц в 
зимний период обходится 
городскому бюджету, по 
неофициальным данным, 
в сумму порядка 25 мил-
лионов рублей в месяц. 
Назвать точную цифру с 
ходу официальные лица 
оказались не готовы. Мы 
будем внимательно сле-
дить за тем, насколько 
эффективно выполняется 
муниципальный заказ.

Илья Петров

голоС улИцы

2

Проказы матушки-зимы

16 ноября Пензу накрыл мощный циклон, принес-
ший обильный снегопад. Снег валил двое суток. Соц-
сети пестрели сказочными пейзажами, на которых 
не сразу узнавались знакомые пензенские улицы.

нам пишут
«при очистке дороги 

от снега на развязке под 
мостом у тц "лента" снег 
с проезжей части уби-
рается на тротуар, пе-
шеходы вынуждены хо-
дить по проезжей части 
дороги. очень страшно, 
помогите!»

Из СМС-сообщений в 
редакцию «Горожанина»

так выглядела улица Суворова 17 ноября
Фото «горожанина»

улица моСковСкая в тот же день
Фото «горожанина»
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За последние четверть 
века действительно мало 
что изменилось на се-
верной окраине Пензы. 
Панельные заводские пя-
тиэтажки износились. Те-
кущие трубы и зловонный 
запах в подъезде знаком 
многим жителям много-
этажек. В доме № 154 на 
улице Аустрина круглый 
год в подъезде летают тучи 
комаров. В подвале лежат 
нечистоты. Трубы никто 
не хочет менять. Другая 
беда – текущие крыши. 
Жители дома № 7 на ули-
це Сумской обращались 
к своему депутату Игорю 
Костину с просьбой помочь 
им в ремонте крыши. Он 
выделил средства, чтобы 
заделать течь над одной 
из квартир, но ремонтиро-
вать необходимо кровлю 
всего дома. Разовыми ак-
циями и помощью отдель-
ного человека все нако-
пившиеся коммунальные 
проблемы не решить.

На улице Байкова за 
счет средств депутата 
еще в прошлом году уста-
новили уличное освеще-
ние. Но фонари долгое 
время были обесточены. 
Новую линию никто не 
желал брать на свой ба-
ланс. Лампочки, увы, не 
горели. Примечательно, 
что после визита «Горо-
жанина» уличное осве-
щение заработало! Когда 
верстался номер, об этом 
сообщили благодарные 
жители.

Опасной из-за ям на до-
рогах стала улица Кашта-

новая, ведущая к дачным 
поселкам через частный 
сектор. Летом здесь осо-
бенно оживленное движе-
ние. Чтобы объехать ямы, 
водители вынуждены 
выруливать на обочину. 
Частные дома отгородили 
газоны, места для троту-
ара не оставили. Этим 
летом на данном отрезке 
дороги пострадали трое 
пешеходов. Они получи-
ли травмы различной тя-
жести.

Жители микрорайо-
на мечтают не только о 
храме в шаговой доступ-
ности, но и об отделении 
почты. За почтовыми по-
сылками (с развитием 
интернет-магазинов они 
снова стали актуальны) 
жителям улицы Аустри-
на приходится ездить в 
Заводской район.

Жители района мя-
сокомбината мечтают 
об аптеке по соседству. 
Когда-то она работала в 
пристрое к жилому дому, 
но сегодня это помещение 
заколочено. Рядом с ним 
бродяги устроили ноч-
лежку.

Местные жители также 
жалуются на незаконную 
парковку, которую облю-
бовали у них во дворе ра-
ботники мясокомбината. 
Из-за их машин местные 
жители не могут подъе-
хать к собственному дому 
и боятся выпускать во 
двор детей.

Часть округа № 12 рас-
положена на улице Лени-
на. Это несколько домов 
у нового путепровода. 
Жильцы «сталинок» стра-
дают от шума и гари авто-
мобилей, которые едут по 
путепроводу.

– Нас не включили в 
программу по расселе-
нию, хотя дом у нас очень 
ветхий. Мы просим, чтобы 
о наших бедах услыша-
ли! – говорит жительни-
ца улицы Ленина Юлия 
Анатольевна Сергеева.

По другую сторону от 
путепровода обитатели 
двухэтажных домов и 
вовсе забыли, что такое 
блага цивилизации. Де-
ревянные дома развали-
ваются на глазах.

– Приходил к нам де-
путат, помог крыльцо от-
ремонтировать. Но скоро 
весь дом рухнет, что тогда 
делать будем? – задают 
риторический вопрос жи-
тели улицы Ленина.

Они надеются, что об 
их бедах городские депу-
таты и чиновники узнают 
через газету и задумают-
ся, как помочь людям.

Почему в пензенских 
школах и детсадах пере-
стали работать лечеб-
ные кабинеты?

Наталья Д.,
ул. Воронова

как пояснила заме-
ститель министра здра-
воохранения Пензен-
ской области оксана 
Чижова, в связи с изме-
нениями в федераль-
ном законодательстве 
их содержание стало 
невозможным. по сути 
они не соответствуют 
нормативам – больные 
дети не могут находиться 
вместе со здоровыми. в 
настоящее время обо-
рудование передано на 
баланс областной дет-
ской больницы. 

***
Согласно програм-

ме капремонта пришло 
время менять крышу, но 
деньги накопить мы не 
успели. Что делать?

Елена Сергеевна,
ул. Минская

в региональном фон-
де капитального ремон-
та многоквартирных до-
мов пояснили, что в 2015 
году подобная ситуация 
сложилась в трех домах, 
которые формируют на-
копления на собствен-
ном счете. им выделена 
субсидия из Фонда со-
действия реформиро-
ванию жкХ в размере 
11 миллионов рублей. 
заявка утверждена 13 
ноября. если работы не 
успеют выполнить в этом 
году, их обязательно за-
вершат в следующем. 
к сожалению, в насто-
ящее время не разра-
ботан механизм креди-
тования на капремонт 
общего имущества. 

уважаемые горожане!
если у вас назрел по-

настоящему больной вопрос 
и вы затрудняетесь найти на 
него ответ, обращайтесь. ре-
дакция «горожанина» всегда 
придет на помощь! 

Звоните: 25-85-90

кто о чем

2

ПоД ПрИцЕлоМ

3

«ночь, улица, фонарь, аптека»

отПравьте
СмС-сообщение на номер

89273758590
– либо напишите нам по эл/почте:  

g_penza@inbox.ru
ищите нас в Facebook, вконтакте и TwitterаПтека давно не работает

Свалка на беСхоЗной территории

Когда прогуливаешься поздней осенью по Северной Поляне, в памяти ожи-
вают унылые блоковские строки из школьной программы, полные безысходно-
сти: «Ночь, улица, фонарь, аптека, Бессмысленный и тусклый свет. Живи еще 
хоть четверть века – Все будет так. Исхода нет».
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«Горожанин» прове-
рил, как и из чего гото-
вят в школьных столо-
вых.

Питание школьников 
в основном доверено спе-
циализированным пред-
приятиям. Как сообщил 
«Горожанину» начальник 
управления образова-
ния Пензы Юрий Голо-
дяев, только 16 процен-
тов школьных столовых 
находятся на балансе 
учебных заведений. 
Остальные обслужи-
вают частные компа-
нии. На весь город 
их пять. Рынок 
давно уже сложив-
шийся и достаточно 
закрытый. Найти их 
руководство оказалось 
задачей не из простых. 
Информации в интернете 
в открытом доступе о них 
нет. Зачастую указаны 
недействующие телефо-
ны, а сотрудники пред-
приятий крайне неохотно 
называют даже имя ди-
ректора. Мы направили 
официальные запросы. 
Одним из немногих от-
кликнулось предприятие 
«Титан-2001». Его пред-
ставители согласились 
без утайки рассказать 
о своей кухне в прямом 
смысле слова.

«Титан-2001» обслужи-
вает 12 школ Пензы.

– По обеспечению 
школьным питанием в 
рамках муниципального 
контракта мы работаем 
третий год. Муниципаль-
ный контракт формирует-
ся управлением образова-
ния, предприятия в этом 
не участвуют. Суммы в 40 
и 50 рублей за завтраки и 
обеды прописаны в кон-
тракте изначально, мы 
их не обсуждаем, – гово-
рит директор ООО «Ти-
тан-2001» Виктор Рыбин.

Приходится отталки-

ваться от этой суммы. В 
нее входят помимо не-
посредственно продук-
тов питания расходы на 
закупку посуды, замену 
битых тарелок, оплату 
коммунальных плате-
жей, ремонт помещений 
столовых, ремонт и 
замену оборудо-
вания, зар-
плату 

сотрудников и проценты 
по обслуживанию элек-
тронных карт школьни-
ков. На эти нужды уходит 
более 30 процентов от ко-
нечной стоимости обедов.

– Мы работаем в основ-
ном с продуктами мест-
ных поставщиков, за ис-
ключением тех, которые у 
нас не производятся, на-
пример минтай. Мясо ку-
рицы – это «Васильевская 
птицефабрика», молоч-
ная продукция – «Мол-
ком», хлебобулочные из-
делия – «Хлебозавод № 
2», – поясняет Виктор 
Рыбин. – Привозные в 
основном фрукты – бана-

ны, мандарины, яблоки. 
Вся закупаемая продук-
ция имеет удостоверение 
качества и отвечает тре-
бованиям безопасности. 
Только при этом условии 
мы можем приобретать 
продукты.

Закупки делаются 
крупными партиями. 
Чем больше школ на 
обслуживании, тем вы-
годнее. Приготовление 
блюд идет уже на месте 
– в школьных столовых. 
Пробу снимает медсестра. 
Обязательно остается 
контрольное блюдо, кото-
рое несколько дней хра-
нится на всякий случай.

– Нам скрывать нечего, 
мы гарантируем безопас-
ность школьного питания. 
Каждый родитель или за-
конный представитель 
ребенка может в любой 
момент прийти в школь-
ную столовую и убедиться 
в этом сам. У нас бывают 
депутаты городской Думы 
или их помощники, пред-
ставители родительского 
комитета и совета бабу-
шек. Они имеют право 
посетить столовую без 
предупреждения, снять 
пробы, посмотреть, как 
идет приготовление блюд. 

Мы готовы принять лю-
бые предложения по 
улучшению качества 
наших услуг, – гово-
рит Виктор Рыбин.

Подобная рабо-
та должна осущест-
вляться системно в 

каждой школе города. 
Увы, но в некоторых мы 
не нашли даже книги от-
зывов и предложений. Не 
известны и фамилии лю-
дей, которые приклады-
вают старания и талант, 
чтобы накормить наших 
детей. Они несут персо-
нальную ответственность, 
но их имена остаются в 
тайне. Так быть не долж-
но. Мы же знаем фами-
лию водителя, который 
ведет маршрутку, или 
продавца в супермаркете, 
который нас обслужива-
ет. А кто кормит наших 
детей, увы, загадка.

Управление образова-
ния Пензы ежекварталь-
но ведет мониторинг цен, 
а также поставщиков и 
производителей продук-
тов питания, закупаемых 
для нужд школы. Но ре-
естр недобросовестных 
поставщиков не ведется. 

Чтобы кормить детей, 
нужны знания и опыт. 
Поэтому на рынке детско-
го питания должны рабо-
тать проверенные пред-
приятия.

Илья Петров

ДаВайтЕ разбЕрЕМСя

4 5

Фото «горожанина»

котлеты «Школьные»

а вы Знаете, кто кормит ваШего ребенка?
каждый родитель в любое время без предупрежде-

ния имеет право прийти в столовую учебного заведения, 
где обучается его ребенок. необходимо взять документ, 
удостоверяющий личность, записаться в журнале посе-
щений на вахте, снять верхнюю одежду и надеть бахилы. 
в столовой вы можете попросить контрольное блюдо, 
проверить вес порции, снять пробу. документы, гаран-
тирующие качество продуктов, находятся в организа-
ции, которая осуществляет управление столовой. ее на-
звание и телефон должны быть вывешены в столовой на 
видном месте. все претензии по качеству питания при-
нимаются в письменной форме. оставьте контактные 
данные, чтобы с вами могли связаться и дать отчет об 
устранении нарушений. 
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Инвалидность – это 
не приговор, это вызов. 
В этом уверен наш со-
беседник Дмитрий Вась-
ков. Любое значимое 
событие в Пензе не про-
ходит без его участия, 
будь то правительствен-
ный форум или концерт 
популярной звезды.

Дмитрий – журналист, 
редактор журнала «До-
ступный мир» для людей 
с ограниченными возмож-
ностями. Любимую ра-
боту он организовал для 
себя сам. Ему не отказы-
вали в интервью Валерия 
и Михаил Шуфутинский, 
Александр Гордон и Гоша 
Куценко. Этот список 
можно продолжить.

– Как реагируют звез-
ды, когда видят журна-
листа в инвалидной ко-
ляске?

– Нормально. Многие 
предлагают помощь. На 
самом деле барьеров  в 
общении с популярными 
людьми не возникает. 
Сложнее – добраться к 
ним на встречу. Пробле-
мы начинаются с подъ-
езда, затем автомобиль: 
не каждый таксист возь-
мет на борт инвалида, 
потому что приходится 
грузить коляску, помо-
гать пересесть. Многие 
учреждения в Пензе до 
сих пор непреступны. По 
нормам возведения пан-
дуса на один градус угла 
наклона должен быть 
предусмотрен один метр 
длины конструкции. А у 
нас частенько просто ста-
вят плиту параллельно 
ступенькам. По ней не 
въедешь и не спустишься. 
Неправильно думать, что 
пандусы нужны только 
инвалидам. Есть мало-
мобильные группы насе-
ления, это пожилые люди 
или мамы с колясками.

– С какими проблема-
ми обращаются к вам 
ваши читатели?

– С самыми разными. 
Кто-то просит помочь 
достучаться до чинов-

ников, отстоять права, 
ответить на вопрос. Мы 
превратились в консал-
тинговую службу – на-
ходим «ключик» к реше-
нию проблемы. Но часто 
человеку просто нужно 
выговориться, и мы его 
выслушиваем. Журна-
лу «Доступный мир» уже 
шесть лет. Он выходит 
в печатной, телевизион-
ной и интернет-версии. 
В разное время над про-
ектом работали около 150 
человек. Это люди со всей 
страны, даже из других 
государств – Израиль, Бе-
лоруссия, Украина.

– Как вышло, что вы 
оказались в инвалидном 
кресле?

– Случилась автомо-
бильная авария. Мне 
было 24 года. На тот мо-
мент я работал в лите-
ратурном музее. Месяц 

провел в стационаре, по-
том три месяца на боль-
ничном. Затем комиссия, 
инвалидность. Естествен-
но, работу потерял. Вся-
кое было. Не зря говорят: 
трудности делают силь-
ных сильнее, а слабых 
слабее. Я решил: нужно 
просто жить, не давать 
себе расслабляться. От-
крыл частную ювелир-
ную мастерскую. У меня 
не было даже времени, 
чтобы жалеть себя. При-
ходилось решать пробле-
мы, которые возникают у 
людей с ограниченными 
возможностями, добивал-
ся их решения, находил 
единомышленников. Так 
возникла идея открыть 
журнал.

– Вы сами часто стал-
киваетесь с «барьера-
ми»?

– У нас есть проект «До-

ступный город». На карту 
Пензы активисты нано-
сят специальные знаки, 
обозначая социальные и 
культурные объекты, ма-
газины, медицинские уч-
реждения, которые обору-
дованы должным образом 
и доступны для маломо-
бильных горожан. Сервис 
работает в открытом до-
ступе на нашем сайте, и 
им может воспользовать-
ся каждый желающий. 

– Таких точек на кар-
те города становится все 
больше?

– Да, и это радует. Но 
доступная среда – это 
не только пандусы. Это 
прежде всего отношение 
людей. Вот, например, в 
Лермонтовской библио-
теке есть современный 
импортный подъемник. 
Один раз он меня чуть не 
уронил. Мимо проходили 
курсанты артучилища. 
Они буквально подхвати-
ли меня на руки и внесли 
в здание.

Помощь инвалидам – 
это не вопрос денег, ско-
рее, вопрос культуры. Вот 
вы думаете, какой город в 
нашей стране самый до-
ступный для инвалидов?  
Это не Москва с огромны-
ми деньгами, а Махачка-
ла. Потому что мэр города 
сам попал в инвалидное 
кресло после покушения. 
И сразу все нашлось.  Я 
убедился в том, что все 
упирается в личную за-
интересованность. Нужно 
просто больше внимания 
привлекать к людям с 
ограниченными возмож-
ностями. Остальное мож-
но решить в рабочем по-
рядке. Просто каждому 
горожанину нужно из-
менить свое отношение к 
тем, кого у нас принято 
называть инвалидами.

Эльвира Петрова
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НароДНоЕ ИНтЕрВью

доступный мир

контакт
электронная вер-

сия журнала «доступ-
ный мир» в интернете  
http://www.доступныймир.рф/

Фото иЗ архива д. ваСькова
дмитрий ваСьков Подготовил ЗвеЗде 

каверЗные воПроСы

иЗ архива д. ваСькова. С любимой Певицей
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Занятые горожане мо-
гут воспользоваться про-
граммой «Антистресс» от 
ЛПУ «Санаторий “Бере-
зовая роща”». Вы заез-
жаете в санаторий в пят-

ницу, а в понедельник 
возвращаетесь к работе 
с зарядом сил и энергии. 
В «микроотпуск» входит: 
проживание, лечение 
минеральной водой, пси-

хотерапия, посещение са-
уны, бассейна, фиточай, 
диетическое питание, 
занятия в зале лечебной 
физкультуры и массаж. 
И все это по очень при-
влекательной цене!

В санатории «Бере-
зовая роща» в настоя-
щее время действуют 
специальные скидки 
для многодетных семей, 
пенсионеров, ветеранов, 
инвалидов, участников 
локальных конфликтов. 

Спешите! Срок дей-
ствия акций ограничен 
– только до 15 декабря 
2015 года. У вас еще есть 
возможность успеть за-
планировать мини-от-
пуск.

Подробнее обо всех 
действующих акциях и 
скидках можно узнать 
по телефону (8412) 38-
91-55. Забронировать и 
купить путевку можно 
по адресу: Пенза, ул. 
Советская, 4, телефо-
ны: (8412) 56-49-49, 
56-56-61.

Это ИНтЕрЕСНо
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ПроФСоюЗные Здравницы ПенЗенСкой облаСти

имеются противопоказания. неоБХодима консультация специалиста

как набратьСя Сил Перед ПраЗдниками
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камень  
Преткновения

Почему пензенцы все 
чаще страдают от мо-
чекаменной болезни и 
как ее предотвратить? 
На эти вопросы отвеча-
ет врач-уролог Валерий 
Хрусталев.

причин возникновения 
мочекаменной болезни 
много. наследственные 
факторы, питание, ка-
чество воды. но основ-
ная проблема в том, 
что люди не соблюдают 
питьевой режим. Чело-
веку со средним весом 
70–80 кг надо употреб-
лять около двух литров 
жидкости в день. даже 
если вы покупаете бути-

лированную воду, нужно 
ее кипятить. вода содер-
жит соли. подобно тому, 
как накипь появляется на 
стенках чайника, камни 
образуются в почках.

симптом, с которым 
обычно бегут к урологу, 
–  почечная колика. если 
острого приступа нет, 
понять, что у вас в почках 
образовался камень, 
можно по тупой боли в 
области поясницы. мо-
чекаменная болезнь 
может долгое время не 
проявлять себя. 

особенно вниматель-
но за здоровьем почек 
нужно следить людям, 
страдающим сахарным 
диабетом и ожирением. 
ешьте поменьше остро-
го и копченого. употре-
бляйте мочегонные тра-
вы: отвары брусничного 
листа, шиповника. но 
заниматься самолече-
нием не стоит. если вы 
ощущаете дискомфорт 
в поясничной области 
или находитесь в группе 
риска, пройдите про-
филактическое обсле-
дование и обратитесь к 
специалисту. 

на
 зд

ор
ов
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Маленький, зеленень-
кий, пахнет ананасом и 
земляникой. Что это? 
Редкая для нашей поло-
сы ягода – фейхоа.

Эти экзотические яго-
ды привозят к нам из 
Азербайджана, Грузии 
или Краснодарского края 
в ноябре. На это время 
приходится сезон их со-
зревания. Большинство 
покупателей не обращают 
внимания на невзрачные 
плоды, а зря! Из фейхоа, 
например, можно сделать 
божественно вкусное сы-
рое варенье. 

На 1 кг плодов возьмите 
один-два кг сахара. Если 
вы собираетесь держать 
сладость в холодильнике, 
достаточно и килограмма. 
Если она будет храниться 
при более высокой темпе-

ратуре, советуем класть 
больше сахара.

Плоды фейхоа нужно 
вымыть, обрезать хво-
стики, пропустить через 
мясорубку и тщатель-
но перемешать с саха-
ром. Варенье получается 
очень необычным, с неж-

ным вкусом и ароматом. 
Подайте его на стол го-
стям и не раскрывайте 
сразу все секреты, пусть 
попробуют отгадать, чем 
их угостили!

В протертые ягоды мож-
но добавить любые орехи – 
будет еще вкуснее.

lady7.neT

добавьте экЗотики

К концу года накапливается усталость, а холод-
ная и слякотная погода не способствует укрепле-
нию здоровья. В конце ноября – начале декабря 
организм ослаблен, а впереди череда праздников, 
которые тоже требуют сил и прекрасного самочув-
ствия. Устройте себе небольшой отдых перед но-
вогодними хлопотами! Для этого совсем не обяза-
тельно отрываться от работы или домашних дел. 
Заботу о здоровье можно удобно вписать в привыч-
ный график.

phoTo.bigbo.ru

hTTp://богиня.neT



76

Горожанин Пенза

Тираж 10 000 экземпляров.
Распространяется бесплатно.

Учредитель издания: ООО «Горожанин»
Адрес: 440026, г. Пенза, ул. Володарского, 9, оф. 304.
Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций по Пензенской области. 
Свид-во СМИ ПИ № ТУ58-00244 от 25 мая 2015 г.
Директор-главный редактор: Н.С. Ильина
Журналист: Э.Ю. Петрова
Ограничение по возрасту 16+

Адрес редакции: 
440026, г. Пенза, ул. Володарского, 
д. 9, оф. 304
Телефон редакции: 25-85-90.
E-mail: g_penza@inbox.ru
Отдел приема рекламы и 
объявлений: тел. 25-85-90.  

Редакция может публиковать материалы, не разделяя точку зрения автора. При перепечатке ссылка на «Горожанин Пенза» 
обязательна. Ответственность за достоверность информации в рекламных публикациях несут рекламодатели. Товары и услуги, 
рекламируемые в газете, сертифицированы и лицензированы. 

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции, отпечатана с оригинал-макета в ООО «Артмастер»,  
г. Пенза, ул. Гагарина, 11 А. Заказ № 783.
Объем 8 пл. Подписано в печать: 20.11.2015 г. Подписано в печать: по графику – 12:00, фактически – 12:00. 

рЕКлаМа

7

новая одежда для ваШих Стен
обычными обоями ни-

кого не удивишь. Другое 
дело – обои жидкие. уют-
но, удобно, качественно, 
экономично, просто. Все 
это справедливо по от-
ношению к жидким обоям 
– декоративным штукатур-
кам SILK PLASTER. 

жидкие обои – мате-
риал уникальный. жидкие 
– потому что нужно обя-
зательно добавить воду, а 
обои – так как наносятся 
на стены вместо обычных 
рулонных, даже превос-
ходя их по своей функци-
ональности.

этот экологически чи-
стый материал может 
применяться и для обыч-
ного ремонта в жилых 

комнатах, и в сложных ин-
терьерах, где решаются 
непростые дизайнерские 
задачи: эркеры, арки, ка-
минные воздуховоды, по-
мещения с повышенной 
влажностью, нестабиль-
ным температурным ре-
жимом. жидкие обои SILK 
PLASTER не только украсят 
ваш дом или офис, но и 
добавят ощущение уюта, 
комфорта, создадут до-
полнительную тепло- и 
звукоизоляцию.

SILK PLASTER продается 
в удобных пакетах, смесь 
готова к применению и на-
носится на стену по прин-
ципу декоративной штука-
турки. с работой может 
справиться каждый. в ито-
ге вы получаете цельную 
поверхность без швов и 
практически неограничен-
ный простор для фанта-
зии. ведь жидкими обоями 
можно нарисовать целую 
картину, даже объемную.

SILK PLASTER – россий-

ская марка, качество 
продукции ничем не усту-
пает импортным анало-
гам. разница только в до-
ступности и в цене.

жидкие обои SILK 
PLASTER популярны не 
только у молодежи. пред-
ставители старшего по-
коления все чаще делают 
выбор в пользу практич-
ной новинки. подкупает 
простота нанесения, ши-
рокий диапазон цен, цве-
тов и фактур. от эконома 
до эксклюзива – недоро-
го, изысканно, красиво!

официальный дилер 
SILK PLASTER в Пензе – 
центр отделочных мате-
риалов «Мастер Стен».

       Пенза, 
  ул. гладкова, 10. 
телефон 538-538.
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жители великобрита-
нии очень любят кататься 
на великах. так эту стра-
ну и называют – «велико 
британия».

– мам, а у прабабуш-
ки в животике бабушка 
была? 

– да
– а у бабушки ты? 
– да.
– а у тебя я? 
– да.
– ну мы реально ма-

трешки!

Хорошее настроение 
– это когда тупые не бе-
сят, а веселят.

2020 год. состав пи-
рожка: вода; загусти-
тель; ароматизатор «пи-
рожок».

если пнуть спящего 
гепарда, то он сможет 
развить вашу скорость 
до 100 километров в час!
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ПрогулКИ По ВрЕМЕНИ

телеФон
раЗмещения
рекламы
25-85-90

для

Сегодня сложно в это 
поверить, но 33 года 
назад на правом берегу 
Суры «приземлился» 
самолет ИЛ-18. Борт 
списали в утиль после 
выработки часов в небе. 
Но в Пензе ему подари-
ли вторую жизнь. Само-
лет стал детским кино-
театром. Он открылся в 
мае 1982 года.

Идею «крутить» кино 
на борту лайнера осуще-
ствил второй секретарь 
Пензенского обкома 

КПСС Георг Мясников. 
Он позаимствовал ее 
у соседей в Куйбыше-
ве (ныне это Самара). 
Покоритель неба, рас-
кинув крылья, замер 
на набережной реки 
Суры и стал филиалом 
кинотеатра «Современ-
ник». Здесь показы-
вали детские фильмы 
о пионерах, сказки и 
мультфильмы. Билетер 
встречал маленьких по-
сетителей у трапа, а кас-
са располагалась в хво-
стовой части.  

«Илюша» добросовест-
но отработал на земле 
много лет. Но во времена 
перестройки кинопро-
кат оказался в трудном 
финансовом положении. 
Самолет опустел. Оди-
нокий и бесхозный, он 
долгое время сиротливо 
стоял на набережной, по-
том начал ржаветь. Гово-
рят, что его распилили и 
сдали на металлолом.

Но для многих пен-
зенцев «Илюша» остался 
одним из самых ярких 
воспоминаний детства.

Полет в сказку

иЗ архива «горожанина»
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